



SIERRE ANNIVIERS TOURISME

Nicolas Salamin quitte le navire

Membre du comité exécutif, le Grimentzard a donné sa démission. Pour obliger les voix discordantes de sa station à agir...18



FESTIRANDO ► le 1^{er} festival de la randonnée naît dans la station du Haut-Plateau. Inattendu, et pourtant corollaire logique des aspirations «vertes» de la région.

LES 12 ET 13 AOÛT

► **Quoi?** Le premier festival de la randonnée organisé en Suisse se déroulera ce week-end à Crans-Montana. Débutants ou confirmés, les marcheurs ont le choix entre douze balades à thème, accompagnées et commentées par des accompagnateurs en moyenne montagne (ASAM).

► **Comment?** L'offre se répartit entre les bisesses, le Plateau et la montagne, et les temps de marche varient entre quelques heures, une demi-journée, un jour ou deux jours (comprenant une nuit en cabane)

► **Où?** Le départ des randonnées est prévu samedi et dimanche à 8 h 30 depuis le village aménagé pour l'occasion sur le parking de Cry d'Er.

► **Balades à choix:** «Autour de la Moubra», «Chemin Mille Pattes: promenade en station», «Promenade du 100e: promenade en station», «Bisse du Tsittoret: panorama», «Tsaramelly, Bisse Neuf», «Bisse Neuf», «Cry d'Er, Pépinet, Mont-Lachaux, Corbyre», «Bisse du Ro», «Chemin de la transhumance», «Cabane des Violettes, Col du Pochet, Bisse du Ro», «Cabane du Wildstrubel, barrage du Rawayl, Bisse du Ro», «Montana, Loèche-les-Bains, Bisse de Varen, Bisse Neuf.»

► **Inscriptions:** sur place le matin. Plus d'infos sur www.festirando.ch

Crans-Montana en «tricounis»

XAVIER FILLIEZ

Crans-Montana se rêve en pantacourts et chaussures de marche. Avec Festirando, le premier festival de randonnée pédestre en Suisse, dont la première édition se déroulera ce week-end, la station du Haut-Plateau gagne une opportunité de se défaire de son image collante de «ville à la montagne».

Qui pouvait miser sur son tapis «vert golf» pour une grand-messe de la balade en plein air? Qui aurait songé à Crans-Montana comme destination privilégiée des bipèdes en quête de ressourcement? «C'est un atout de la région qui est peut-être resté un peu dans l'ombre», reconnaît Alain Barbey, directeur de Crans-Montana Tourisme, pour qui la démarche de communication ne s'apparente tout de même pas à un repositionnement de l'identité touristique de la station.

Marche = bonne humeur

Festirando, en fait, est né du cru. De la démarche depuis longtemps initiée par le PAES (Plan d'aménagement environnement et santé) de promouvoir la mobilité au quotidien, d'aspirer à la notion très «fashion» de développement durable. Sous l'impulsion du PAES, c'est donc Crans-Montana Tourisme, CMA (n.d.l.r.: remontées mécaniques Crans-Montana Aminona) et l'ASAM (n.d.l.r.: Association suisse des accompagnateurs en moyenne montagne) qui œuvrent ensemble dans les coulisses de l'association Festirando.

«Festirando, c'est l'association de balades à thèmes, accompagnées et commentées, à un esprit de fête. La marche est source de bonne humeur et se marie bien avec la fête», résume le directeur de l'événement Yann Bonvin.

300 km d'itinéraires Capitale de la randonnée»:

Crans-Montana n'envisage pas forcément d'en convoiter le titre. Elle s'donge plutôt à rentabiliser les 300 kilomètres d'itinéraires pédestres balisés que comptent les environs de la station. «N'oublions pas que Crans-Montana est une station qui marche fort aussi bien l'hiver que l'été. La palette d'activités est variée. La randonnée en est une parmi d'autres à laquelle on n'associe pas forcément la station de prime abord. Je pense par exemple à la musique classique, le VTT ou le ski nautique!» sourit le directeur de CMT, en insistant: «Festirando, c'est avant tout un moyen de perpétuer le travail qui a été entrepris, par le PAES notamment, pour renforcer l'image d'une région verte, consciente des questions d'urbanisme, de santé et de développement durable.»

Enorme succès en France

Pour sa première, Festirando a sélectionné douze balades, randonnées d'une demi-journée, d'un jour ou de deux jours avec une nuit en cabane. «C'est surtout une manière de rendre accessible la randonnée à tout le monde. Tout le monde ne va pas s'aventurer en montagne sans accompagnant. Nous donnons l'occasion à chacun de faire une ou plusieurs balades instructives en toute sécurité», explique Yann Bonvin. Chaque groupe de marcheurs est placé sous la conduite d'un accompagnateur diplômé ASAM.

Le concept s'inspire d'événements à succès en France, parmi lesquels Eldorando, organisé dans les Pyrénées en mai dernier, a attiré environ 50 000 visiteurs en une semaine. Festirando est prêt à accueillir jusqu'à... 400 personnes pour cette première édition, si le succès est au rendez-vous. En attendant de grandir au grand air.

Une plate-forme de choix pour les accompagnateurs

Amenée à se développer, on comprend qu'une manifestation de ce genre peut rapidement servir les intérêts d'une profession tout entière. «Le métier d'accompagnateur en moyenne montagne, précisée-t-elle, doit tirer bénéfice de ces rencontres», insiste le directeur de Festirando Yann Bonvin. «Il est important pour nous de continuer à faire connaître ce métier, de lui donner l'aura qu'il mérite.»

Par-dessus tout, les randonneurs seront les premiers bénéficiaires de cette offre regroupée. «Malgré la proximité des itinéraires pédestres en Valais, tout le monde n'ose pas s'aventurer seul en montagne ou ne le souhaite pas. Encadrés et sécurisés, ces gens-là trouveront là une occasion de faire une balade en montagne avec une grande valeur ajoutée. Les accompagnateurs en connaissent un rayon sur la faune, la flore, la topographie etc. Le but de la manifestation, c'est justement de rendre la montagne accessible à tous en toute sécurité», insiste M. Bonvin.

Pour cette première édition de Festirando, pas moins de vingt accompagnateurs sont prêts à accueillir et encadrer les participants.

15^e OPEN INTERNATIONAL D'ÉCHECS

Coups de maître à Martigny



Julien Carron (à gauche), meilleur Valaisan, et Pierre Perruchoud, président de l'open, entourent le vainqueur Dejan Pikula. LE NOUVELLISTE

OLIVIER RAUSIS

«Ce fut un excellent millésime. Si le nombre de concurrents était le même que lors de l'édition 2005, la qualité générale était nettement plus élevée avec dix concurrents titrés (grands maîtres ou maîtres internationaux) que l'on retrouve d'ailleurs aux premières places. En ce qui concerne les Valaisans, je mettrai en exergue l'excellente performance réalisée par Julien Carron de Sion.» Lundi soir, à l'issue du 15^e Open international d'échecs de Martigny, qui a vu la participation de 92 joueurs provenant de 12 pays, le président Pierre Perruchoud – qui fêtait ce même jour son 50^e anniversaire – pouvait faire part de sa satisfaction: «En quatre jours, plus de 330 parties se sont déroulées sous le signe du fair-play, aucun recours n'ayant été déposé et aucun problème n'étant survenu.» Des propos confirmés par l'arbitre Paolo Di Minico.

Une victoire logique. Au niveau de la compétition elle-même, l'open a été marqué par quelques belles parties entre les meilleurs joueurs engagés. A ce petit jeu, c'est finalement le GM Dejan Pikula, N° 1 du tournoi, qui l'a logiquement emporté. Quant au couple formé des grands maîtres Viesturs Meijers et Ina Gaponenko, il a pris place dans le top 10, Viesturs devançant son épouse Ina.

En ce qui concerne les Valaisans, le Séduinois Julien Carron a réalisé une performance de choix en terminant 4^e. Il remporte ainsi le titre de champion valaisan 2006 de parties lentes. Les deux autres titres en jeu ont été remportés par les frères Fabien (junior) et Jonathan (cadet) Tordeur.

L'Open 2006 ayant bien vécu, M. Perruchoud a pu annoncer lors de la remise des prix – les cinq premiers prix sont offerts par la commune de Martigny – qu'une 16^e édition aura lieu au début du mois d'août 2007.

LES PRINCIPAUX RÉSULTATS

1. Dejan Pikula (GM – 2545 points ELO), 6 points; 2. Alexandre Dgebuadze (GM – 2527), 6; 3. Nedeljko Kelecevic (MI – 2357), 5 1/2; 4. Julien Carron (2345), 5 1/2; 5. Nanko Dobrev (MI – 2422), 5 1/2; 6. Zsivko Bratanov (MI – 2420), 5 1/2; 7. Viesturs Meijers (GM – 2474), 5 1/2; 8. Bart Dekker (2174), 5 1/2; 9. Ventzislav Inkirov (GM – 2538), 5; 10. Ina Gaponenko (WGM – 2458), 5.
- Puis 15. Gérard Nuesch (2230), Martigny, 4 1/2; 17. Pascal Vianin (2197), Martigny, 4 1/2; 18. Eddy Beney (2172), Sierre, 4 1/2; 21. Pierre Perruchoud (2153), Martigny, 4 1/2; 22. Jean-Yves Riand (2102), Sion, 4 1/2; 23. Benoît Perruchoud (2194), Martigny, 4 1/2.

Résultats complets sur www.uve-wsb.ch/openmartigny/

PUBLICITÉ

SOIRÉES ATOUT PIÉTON EN VIEILLE VILLE DE SION

Vendredis 11 + 18 août, dès 18h30

25 COMMERCE VOUS OUVERT LEURS PORTES

Au petit Ballotin	Cave "Les Futailles"	NJ Atelier Floral
Artisans Bijoutiers	Château Malices	Office du Tourisme
Bar Cherika	Citron Vert	Terres Cuites de Provence
Botticelli Chaussures	Hasta Glaces	Tichelli SA Chaussures
Boutique Beaux-Arts	Keramika	Titiz Centre Optique
Boutique Etc...	La Boîte à Thé	Titiz Horlogerie, Bijoutier, Gemmologue
Café de Lausanne	Lugon Henri SA	etc...
Café Helvetia	Mangamaniak	

BALADES EN CALÈCHE ANIMATIONS JEUX

www.siontourisme.ch